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Conferencia a Todo Trigo 2006  

 
Una oportunidad enorme, con precios muy altos  

 
 
 
Según los analistas se prevé que el escenario futuro tendrá grandes oportunidades para la 
producción agrícola, dado que crecerá la demanda mundial de alimentos y de granos para elaborar 
biocombustibles y aceites, así como el área sembrada. 
 
El evento se desarrolló con un nivel de excelencia indiscutido, en contraste con el marco político que 
sumergió a toda la cadena triguera en un mar de incertidumbre. El anuncio por parte del Gobierno de 
cerrar las exportaciones de trigo y de elevar las retenciones, con sus correspondientes desmentidas, 
neutralizó en parte el entusiasmo de los productores que, por momentos, lograban despertar los 
analistas que pronosticaban un futuro promisorio para el cereal. 
 
El paralelismo entre los temas dominantes quedó plasmado en las conclusiones finales que el doctor 
Néstor Niell, de INTAGRO, expresó en forma resumida al efectuarse el cierre del evento. Abordó, 
por un lado, los pronósticos que los analistas volcaron en sus disertaciones, y por otra parte, la 
coyuntura política que inevitablemente se instaló como una temática más. "Cuando se da un 
momento histórico como este, con buenos precios internacionales y perspectivas de mejoras, a todos 
los productores del mundo le viene bien, pero a los productores Argentinos, les viene mucho mejor. 
No olvidemos que cuando llega la malaria, en todo el mundo tienen paraguas protectores (subsidios, 
etc.) acá estamos a la intemperie...y con mochila", dijo. Luego explicó que "los escasos stocks 
mundiales de trigo están en manos de aquellos países que saben defender el precio, con lo 
cual lo que resta de esta campaña y la próxima, tendremos trigo con buen precio en el mercado." 
 
En referencia a la coyuntura política, Niell no criticó las medidas del Gobierno, más bien llamó a la 
reflexión a todos los integrantes de la cadena de trigo, diciendo que "si yo me quedo esperando que 
el ministro o el gobierno de turno diseñe el plan agrario de la Argentina, o al menos establezca un 
marco en el cual se vaya a desarrollar el sector, yo estoy viendo otro canal, o no conozco a los 
políticos de mi país. Hace tres meses que sabíamos que no alcanzaría el trigo, sin embargo no 
fuimos a tocar la puerta de la ministro para avisarle que íbamos a tener un problema. ¿Esperamos 
que nos explote la bomba en las manos o vemos como arreglamos todos los intereses de los 
participantes, incluyendo a nuestros clientes preferenciales de Brasil?". Cabe recordar que las 
exportaciones a ese país están negociadas en el marco del Mercosur mediante un arancel externo 
común.  
 
Continuando con el mismo enfoque, es decir, alertando a la cadena productiva a anticiparse a los 
posibles desenlaces en virtud del comportamiento del mercado los analistas sugirieron prestar una 
especial atención al maíz. Niell advirtió que "después de lo que ha ocurrido con el trigo, cuidado 
con esta campaña en maíz. Estamos vendiendo al exterior 1 millón de toneladas por mes. Si esto 
sigue a este ritmo, basta que se plantee el interrogante ¿alcanzará el maíz?, y, eventualmente, puede 
aparecer alguna psicología de preservar el consumo interno".  
 
El incremento en el valor del maíz obedece a la creciente demanda mundial que destina este 
grano a la producción de etanol. En los pasillos, los productores comentaban su preocupación al 
respecto ya que la suba del maíz incide directamente en el costo de producción de las carnes, con lo 
cual podría ocurrir que desde el Gobierno se tome alguna medida intervencionista para regular el 
precio. 
 
Con respecto a las oleaginosas, el doctor Néstor Niell afirmó que "las aceiteras están sedientas de 
semillas, a tal punto que alguna ya está dando condiciones para la campaña 2007. Habiendo un 
pronóstico de menor producción en Brasil y un aumento en el consumo de China, sin duda el 
mercado de soja en Argentina, va a estar movido en 2006/2007". 
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Perspectivas de mercado y cooperativas 
 
 
El ingeniero Pablo Maluenda, uno de los más destacados expositores de Agrotendencias, 
representante de un broker internacional de Estados Unidos, trazó un panorama muy alentador en 
cuanto a las perspectivas de la producción agraria, teniendo en cuenta la tendencia de los mercados 
mundiales, ya que la demanda de los commodities agrícolas sigue incrementándose.  No sólo porque 
crece la demanda mundial de alimentos, sino que también crece la demanda de oleaginosas para la 
producción de aceites comestible y biodisel, y también la demanda mundial de maíz, para la 
fabricación de etanol. Mientras que los stocks mundiales están descendiendo. 
 
Con respecto al trigo en particular, en los EEUU está descendiendo el área sembrada con este 
cereal, para dar paso al maíz, porque el gobierno ha impulsado fuertemente la fabricación de etanol 
y otros biocombustibles. Por el contrario, en Europa del Este está creciendo notablemente la 
producción triguera y según su apreciación personal, el mercado de la demanda evoluciona hacia el 
consumo de trigos mezcla, porque el alto precio del cereal, frena la capacidad de compra de los 
mercados que anteriormente estaban dispuestos a pagar más por la calidad. 
También estimó un crecimiento mundial de las áreas sembradas, con lo cual en un futuro próximo se 
moverán unos cuantos millones más de toneladas. 
 
Luego de su disertación comentó que las cooperativas son sus clientes más importantes en Brasil. 
También dijo no tener una idea formada de las cooperativas en Argentina, "pero por mi experiencia en 
los EEUU y Brasil, puedo decir que es un sistema muy beneficioso". Al consultarle sobre qué les 
recomendaría hacer a las cooperativas respondió que "particularmente en Brasil es necesario 
profesionalizar un poco más el tema de la cobertura de riesgos en mercado a futuro, ya que muchas 
cooperativas no lo están haciendo y están totalmente expuestas a los vaivenes del mercado. Hoy día 
tenemos una oportunidad enorme, con precios muy altos, y ¿cómo los aprovecho?, pues fijando este 
precio para la próxima campaña en el mercado a futuro, ¿lo hacen las cooperativas en Argentina”, 
sostuvo el especialista. 
 
 
ACA presente 
 
Rubén Miranda en representación de la Asociación de Cooperativas Argentinas, tuvo una 
participación destacada al exponer en le panel de semilleros.  Primeramente hizo referencia a las 
características del programa de desarrollo de trigo que la ACA  tiene en localidad de Cabildo y donde 
se crea la variabilidad del germoplasma propio.  
 
Destacó que las evaluaciones a campo abarcan unas de 10 localidades donde la Asociación de 
Cooperativas Argentinas tiene centros de desarrollo cooperativo, y que se hacen a nivel de parcelas 
grandes con máquinas de agricultor, lo cual iguala la tarea del productor. 
 
"Tenemos la idea concreta de que en el mediano plazo vamos a estar zonificando las variedades. No 
en cualquier zona se puede hacer calidad", aseguró Miranda. Evidentemente hay zonas con 
limitantes para lograr calidad, como así también para lograr cantidad. "La evaluación multilocacional 
que hace la ACA es imprescindible para zonificar las variedades e identificar dónde van a funcionar 
mejor", ilustró el ingeniero de la ACA. "En cuanto a la sanidad, está aumentando la preocupación por 
la Roya del Tallo y estamos incluyendo el Oidio, que en la medida que se continúen con los planteos 
de siembra directa llegará a ser un problema", vaticinó. 
 
En lo que respecta a calidad industrial, se registran muchos avances. Rubén Miranda explicó que 
está agregando algún factor de selección asistida por marcadores, para la cantidad de proteínas 
que se agrega a la base genética para lograr una mejor calidad en ese aspecto. 
 
"Las variedades del grupo tres, como podrán advertir, están desapareciendo", aseguró, y agregó que 
"con estos marcadores los trigos serán de grupo 2 y de grupo 1. El desafío pasará por descubrir cómo 
llevar esa calidad genética a una calidad aplicable con alto contenido de proteína". Según las 
observaciones de Miranda, a pesar de las dificultades que existen para cobrar las regalías, "la oferta 
del mejoramiento genético en la Argentina, está en este momento por encima de las necesidades del 
agricultor". 
 
Desde un escalón más arriba que sus pares, Miranda se atrevió a evaluar la evolución de los trigos 
en los últimos 60 años. En la transparencia podía observarse claramente que los rendimientos en 
materia seca, prácticamente no difieren. "¿Entonces dónde están los resultados de nuestra 
investigación? Si bien estamos mejorando los rendimientos, también estamos disminuyendo el aporte 
de carbono, en la relación carbono/hidrógeno para los cultivos. De modo que el desafío no es sólo 
mejorar el rendimiento, sino hacerlo en forma conjunta con toda la actividad agrícola del país", 
concluyó. 
 
Fuente: Agrotendencias 2006 


